



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Perpignan, le 24 octobre 2024

Restauration et sauvegarde de la Maternité Suisse d'Elne, le Département : un engagement fort pour la préservation du patrimoine

Ce jeudi 24 octobre, Hermeline MALHERBE, Présidente du Département des Pyrénées-Orientales, avec Nicolas GARCIA, 1^{er} Vice-Président et maire de la commune d'Elne, a assisté à la cérémonie de remise de dons pour la préservation de la Maternité Suisse d'Elne. La Présidente, était aux côtés de Thierry BONNIER, Préfet des Pyrénées-Orientales, Joël Filhol, Représentant départemental de la Fondation du Patrimoine, Anne-Marie Valdeyron, Responsable de l'administration commerciale de la Française des jeux et Patrick le Chatelier, Directeur régional d'AXA sud ouest.

Hermeline MALHERBE a rappelé « *Je suis ravie d'être parmi vous aujourd'hui, sur ce lieu emblématique de notre territoire. La Maternité d'Elne est une oeuvre d'architecture remarquable, qui accueille près de 45 000 visiteurs par an. Ce site est surtout remarquable par l'histoire qu'il porte, par les valeurs d'espoir, de solidarité et d'humanité qu'il représente, et qu'il véhicule à travers le temps. Grâce à l'action d'une femme exceptionnelle, Elisabeth Eidenbenz, cette enseignante et infirmière qu'on appelait « la Señorita », de nombreuses femmes espagnoles et catalanes arrivées après la Retirada, ont pu être accueillies à la Maternité et ont pu mettre au monde leur enfant dans des conditions dignes. Rappelons-nous que leur quotidien était marqué par la rudesse des camps où elles étaient internées, à Argelès-sur-Mer, Saint-Cyprien et Rivesaltes.*

De même, de nombreuses femmes juives ont pu accoucher dans cette Maternité, au moment où le régime de Vichy les internait dans les camps avant de les déporter. À la lumière de ces événements, tout le monde comprend qu'il est de notre responsabilité collective de maintenir ce lieu de mémoire, qui nécessite aujourd'hui d'importants travaux de réfection. À ce titre, je remercie et félicite les mécènes de la Fondation du Patrimoine et de AXA mutuelles pour leur engagement financier d'envergure. Grâce à eux, 400 000 euros vont être dédiés aux travaux. Je remercie et félicite également les citoyennes et les citoyens qui ont fait des dons.

Le Département s'est lui aussi engagé pour restaurer et valoriser ce patrimoine historique, en finançant des travaux d'urgence de réfection de l'escalier central à hauteur de 5 227€ cette année. Le Département pourra également mobiliser de plus gros montants prochainement en activant notre dispositif « Monuments historiques »



> Le Département a apporté un soutien en faveur de la Maternité d'Elne pour la première mission urgente d'étalement de l'escalier central, à hauteur de 5 227 €.

À ce jour, le financement des opérations est établi comme suit, dans l'attente des éléments plus précis relatifs aux futurs travaux :

- Mission Bern : 300 000 €,
- Mécénat et autres aides (Fondation Axa) : 100 000 €,
- DRAC Occitanie : 64 411 € (étude préalable + travaux d'urgence),
- Département : 5 227 € (travaux d'urgence 2023-2024),
- Collecte en cours de la Fondation du Patrimoine : 5 511 € (l'objectif est de 80 000 €).

Aujourd'hui, seuls le rez-de-chaussée de la Maternité et les jardins sont accessibles au public, en attendant les travaux d'ampleur qui devront être réalisés pour stabiliser la structure. Le Département pourra soutenir ces travaux à hauteur de 20 % du montant global HT, en complément de la DRAC (Direction régionale des affaires culturelles).

> **Par ailleurs, le Département, partenaire de la commune d'Elne, illustre son engagement pour des projets de valorisation autour de la Maternité :**

- en début d'année 2024, les albums d'Elisabeth Eidenbenz, donnés par cette dernière à la commune, ont été déposés aux Archives départementales pour être conservés et numérisés ;
- une exposition à partir des photographies des albums d'E. Eidenbenz a été conçue conjointement et exposée au Château royal de Collioure et au musée Terrus d'Elne entre février et juillet 2024 ;
- le Département et la commune d'Elne sont partenaires du projet transfrontalier (interreg POCTEFA) « Exilis 1936-1946 », qui vise à mettre en réseau et à donner de la visibilité aux lieux de mémoire de la Seconde guerre mondiale, dont le Château de Collioure et la Maternité ;
- des représentants des services du Département participent aux réunions du Conseil scientifique de la Maternité d'Elne

> Conscient que le patrimoine est un facteur clé de l'identité et de la fierté locale, le Département mobilise des ressources humaines, financières et techniques pour la restauration et la mise en valeur des monuments historiques, des sites naturels, ainsi que du patrimoine immatériel. Il collabore notamment avec la Fondation du Patrimoine pour la restauration du petit patrimoine vernaculaire non protégé et soutient ses démarches d'identification de projets de sauvegarde d'édifices majeurs du territoire dont les candidatures sont présentées chaque année à la Mission Bern.

Depuis la première édition en 2018, la Mission patrimoine a accompagné 950 projets et octroyé près de 280 millions d'euros pour leurs travaux de restauration. Parmi les sites sélectionnés en 2023 figure un lieu emblématique, la Maternité suisse d'Elne, doté d'un prix exceptionnel de 300 000 €.

CAMPS A LES PLATGES

A mitjans de febrer de 1939, 275.000 homes van ser internats en els "centres especials" previstos pel decret del 12 de novembre de 1938 i després anomenats "camps de concentració". Uns 120.000 homes van ser estacionats al camp d'Argelers, i entre 70.000 i 90.000 a Saint-Cebrià. S'obriren altres camps a la platja que servien per als refugiats que buscaven repatriació, la solució més ràpida per les autoritats. El fort de Collioure és des del primer camp pres.

Com que l'acolliment dels refugiats és reticent i improvisat, n'hi ha res més que quilòmetres de filferro espinat a les platges de Roselló, ni aigua potable, ni cap instal·lació d'higiene elemental. Els refugiats han de cavar forats per protegir-se de la intempèria. Les barraques seran construïdes pels refugiats. La romia i rat, l'ús d'aigua extreta de sota la sorra contaminada, l'estat de fatiga dels homes en guerra durant anys causen epidèmies. La mortalitat durant els primers temps és important. Anada per alleujar la congestió en els camps de Catalunya del Nord, el govern francès l'obre més en altres departaments. Les campanyes de premsa denuncien el tracte ofert als exiliats republicans.

DES CAMPS SUR LES PLAGES

A la mitja-febrer 1939, 275 000 homes sont internés dans les «centres spéciaux» prévus par le décret du 12 novembre 1938 et appelés alors «camps de concentration». Quelques 120 000 hommes sont parqués dans le camp d'Argelers-sur-Mer et entre 70 000 et 90 000 à Saint-Cyprien. Un autre camp s'ouvre sur la plage du Barcarès pour les réfugiés en instance de rapatriement, la solution préférée des autorités. Le fort de Collioure est d'emblée une prison.

Comme l'accueil des réfugiés est réticent et improvisé, il n'y a rien d'autre que le sable et des kilomètres de fil de fer barboté sur les plages du Rosellon, ni eau potable, ni aucune installation d'hygiène élémentaire. Les réfugiés ont dû creuser des trous pour se protéger de l'intempérie. Les baraques seront construites par les réfugiés. La rouille et le rat, l'usage d'eau extraite de sous la sable contaminée, l'état de fatigue des hommes en guerre depuis des années provoquent des épidémies. La mortalité des premiers temps est importante. Désireux de désengorger les camps de Pyrénées-Orientales, le gouvernement en ouvre dans d'autres départements. Des campagnes de presse dénoncent le traitement réservé aux exilés républicains.



LA RETIRADA DEL 1939

El novembre del 1938, la batalla de l'Ebre va acabar amb una victòria franquista decisiva. El 23 de desembre de 1938 va començar l'ofensiva de Catalunya pel Segre, que va portar una ràpida conquesta de l'extrem de l'aval dels Pirineus. El 26 de gener de 1939, Barcelona caigué en mans dels soldats francesos.

La Retirada dèbuta amb l'evacuació de la frontera, entre l'Anderreda i la Mediterrània, amb civils i soldats. L'armada republicana es retirava cap a França a partir del 9 de febrer i després cap a Catalunya. Les tropes franceses van avançar cap a la frontera, i els soldats van ser internats en camps de concentració. La mort de la Retirada va ser terrible, amb molts soldats i civils que van morir a causa de la fam, el fred i la falta de medicament.

LA RETIRADA DE 1939

En novembre 1938, la bataille de l'Ebre se solda par une victoire franquiste décisive. Le 23 décembre 1938, débute sur le Segre l'offensive de Catalunya qui permet une rapide conquête de l'extrême aval des Pyrénées. Le 26 janvier 1939, Barcelone tombe aux mains de Franco. La République s'enfuit vers la France.

La Retirada débute avec l'évacuation de la frontière, entre l'Anderreda et la Méditerranée, avec civils puis soldats. L'armée républicaine est contrainte de se retirer en France à partir du 9 février et ensuite vers la Catalogne. Les troupes françaises ont avancé vers la frontière, et les soldats ont été internés dans des camps de concentration. La mort de la Retirade fut terrible, avec de nombreux soldats et civils qui moururent de faim, de froid et de manque de médicaments.

L'AJUDA HUMANITARIA DURANT LA GUERRA

La solidaritat internacional permet d'obtenir des aides humanitaires. Les comités de secours ont permis de faire passer des aides humanitaires aux réfugiés. Les comités de secours ont permis de faire passer des aides humanitaires aux réfugiés.



El Comitè neutral de treball per als refugiats d'Espanya, que reunia una vintena d'organitzacions, obtingué el nom de Agència Suïssa per als Refugiats d'Espanya o simplement Agència Suïssa. La futura directora de la Maternitat suïssa d'Elna, Elisabeth Edénberg, s'uní a aquest comitè el 1937 per donar a les seves primeres accions humanitàries a la regió de Madrid i després a la Vall d'Arenós.

L'AIDE HUMANITAIRE DANS LA GUERRE

La solidarité internationale permet d'obtenir des aides humanitaires. Les comités de secours ont permis de faire passer des aides humanitaires aux réfugiés. Les comités de secours ont permis de faire passer des aides humanitaires aux réfugiés.



Le Comité neutre de travail pour les réfugiés d'Espagne, qui réunissait une vingtaine d'organisations, obtint le nom d'Agence Suisse pour les Réfugiés d'Espagne ou simplement Agence Suisse. La future directrice de la Maternité suisse d'Elna, Elisabeth Edénberg, s'unie à ce comité en 1937 pour mener ses premières actions humanitaires dans la région de Madrid et ensuite dans la Vallée d'Arenós.

LA GUERRA D'ESPAGNA

La guerra d'Espanya va acabar amb una victòria franquista decisiva. El 23 de desembre de 1938 va començar l'ofensiva de Catalunya pel Segre, que va portar una ràpida conquesta de l'extrem de l'aval dels Pirineus. El 26 de gener de 1939, Barcelona caigué en mans dels soldats francesos.



La guerra d'Espagne se termine par une victoire franquiste décisive. Le 23 décembre 1938, débute sur le Segre l'offensive de Catalunya qui permet une rapide conquête de l'extrême aval des Pyrénées. Le 26 janvier 1939, Barcelone tombe aux mains de Franco. La République s'enfuit vers la France.

maternitat suïssa d'Elna

castell d'en Gardós







maternité suisse d'Elne
Château d'En Bardou

maternité suisse d'Elne
Château d'En Bardou

FONDATION DU PATRIMOINE AXA € 100 000
Cent mille euros
à l'Ancienne Maternité Suisse
(Château d'En Bardou)
Elne, le 12/04/2024

MISSION PATRIMOINE € 300 000
Trois cent mille euros
à l'Ancienne Maternité Suisse
(Château d'En Bardou)
Elne, le 12/04/2024

FONDATION DU PATRIMOINE FONDATION DU PATRIMOINE MISSION PATRIMOINE MISSION PATRIMOINE

FEMMES EN EXIL
MÈRES D'UN CAMPUS